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Среди нас есть специалисты, отлично разбирающиеся 
в проблемах градостроительства, экологии, жилищно-
коммунального хозяйства, среднего и малого бизнеса, 
социальной сферы.

В Воронежской городской Думе мы сможем стать дей-
ственной общественной силой, способной эффективно 
противостоять коррумпированным чиновникам и мест-
ным олигархам, отстаивать приоритет социальных, эко-
логических и муниципальных задач над отраслевыми и 
личными бизнес-интересами. 

На выборах 13 сентября мы выступаем ЗА:
l Замену нынешней коррумпированной власти компакт-
ной и компетентной властью, сформированной на кон-
курсной основе;
l Реальную поддержку малого и среднего бизнеса: лик-
видацию оказываемого на него административного дав-
ления, снижение налоговой нагрузки;
l Прекращение коммунального грабежа жителей Воро-
нежа: отмену платы за капитальный ремонт, наведение 

порядка в системе оплаты коммунальных услуг;
l Введение региональных доплат низко— и среднеопла-
чиваемым работникам здравоохранения, образования и 
культуры за счет сокращения расходов на управленче-
ские структуры различных уровней;
l Обеспечение права молодежи на получение качествен-
ного образования и последующее трудоустройство в со-
ответствии с полученной специальностью.

Мы видим наш Воронеж европейским городом по уров-
ню культуры, быта, безопасности и комфорта. Поэтому 
мы считаем необходимым:
l Организацию эффективного общественного контро-
ля за выделением земельных участков под строитель-
ство с целью предотвращения попыток нарушения Ге-
нерального плана и строительных норм;
l Сохранение и защиту историко-культурных памятников 
— визитной карточки города;
l Принятие мер по сохранению городских парковых зон, 
введение моратория на выдачу разрешений на вырубку и 

сплошные рубки в рекреационной зоне городского округа 
город Воронеж;
l Безотлагательное решение проблем, связанных с Во-
ронежским водохранилищем;
l Введение запрета на тренировочные полеты военных 
самолетов над территорией города;
l Цивилизованное решение проблем бродячих животных.

«Природой здесь нам суждено в Европу прорубить 
окно» — помните эти строки гениального Пушкина, по-
священные деяниям Великого Петра I? Сегодня, когда 
снова нагнетается истерия по поводу взаимоотноше-
ний Запада и России, мы напоминаем всем, что Рос-
сия — не только азиатская, но и европейская страна. 
Европа ближе, чем мы думаем. Воронеж — европей-
ский город! С нашим и вашим участием отношения му-
ниципальной власти и горожан станут прозрачными, 
открытыми, уважительными и цивилизованными. Как и 
подобает в Европе. Приходите на выборы! Поддержите 
нас в наших общих устремлениях!

Ваши кандидаты в депутаты Воронежского город-
ского совета от партии ЯБЛОКО:  Татьяна ШКРЕД, 
Владиcлав ХОДАКОВСКИЙ, Борис СУПРЕНОК, 
Марина ПОПОВА, Роман ЖУКОВСКИЙ, Василий 
ДИМИТРИЕВ, Константин ДИМИТРИЕВ, Наталия 
ВАСИЛЬЕВА, Павел ГУБАНОВ, Сергей МУШТЕН-
КО, Геннадий ПОНОМАРЕВ, Андрей ТАРАКАНОВ, 
Александр САУБАНОВ, Вера ИВАНОВА, Александр 
МАЛАШЕВСКИЙ, Юрий ШАМАРИН, Виктор ХЛЕБО-
СТРОЕВ, Вадим УШАКОВ, Александр БОБРОВ.

Уважаемые воронежцы!
Перед предстоящими выборами партия ЯБЛОКО смогла объединить многих достойных 
людей, имеющих глубокую уверенность в том, что справедливость должна и может 
побеждать в нашей жизни. Эти люди никогда не предавали своих демократических 
принципов. Для них неприемлем и чужд мотив личного обогащения.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ БУКЛЕТ ВОРОНЕЖСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ ЯБЛОКО

ГОЛОС ВОРОНЕЖА

Воронеж – 
европейский 

город!

www.yablokovrn.ru
+7(473) 278-06-17 
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«ВОРОНЕЖ СТАЛ 
МНЕ РОДНЫМ  

ГОРОДОМ»
Я родилась на Кольском полуострове в 
поселке Мурмаши. Мой папа — предста-
витель малого коренного народа Край-
него Севера саами. Мама из Воронежа. 
В детстве я была очень послушным и 
домашним ребенком, училась на чет-
верки и пятерки, активно участвовала в 
общест венной жизни школы и с самого 
детства не могла переносить несправед-
ливость, ложь и жестокость.

В 1996 году я приехала в Воронеж, по-
ступила на химический факультет ВГУ, за 
что огромное спасибо моей учительнице 
по химии. Волею судьбы она сейчас тоже 
живет в Воронеже, и мы, хотя и редко, но 
с огромным интересом общаемся.

К сожалению, как и многим в конце 90-х 
и самом начале нового века, применить 
полученные знания в профессиональном 
плане мне не удалось. Без протекций и 
блата устроиться можно было только ла-
борантом на мизерную зарплату.

Сразу после окончания ВУЗа я при-
шла работать в Воронежский региональ-
ный союз предпринимателей «ОПОРА» 
— за это я благодарна моим нынешним 
коллегам-предпринимателям. Окончила 
курсы бухгалтерского учета. Без отрыва 
от работы смогла получить второе выс-
шее образование, экономическое. Работа 
для меня — это образ жизни. Все рабочие 
проблемы — мои проблемы, иначе просто 
не получается. В рамках своих возможно-
стей стараюсь помочь всем.

За эти двадцать лет Воронеж стал для 
меня любимым и родным. После смерти 
отца сюда переехала моя мама, здесь 
растут мои сыновья Ярослав и Роман 
и живут мои друзья и коллеги. И мне 
очень хочется, чтобы мой город был 
еще лучше, зеленее и краше.
Россия станет государством, 
где царит справедливость,  
а не коррупция

В партию ЯБЛОКО я пришла еще сту-
денткой химфака ВГУ. У меня были заме-
чательные однокурсники, с которыми мы 
и попали в воронежское отделение. Это 
было в 1999 году во время предвыбор-
ной кампании в Государственную Думу. 
Мы сразу же организовали в регионе 
Молодежное отделение и участвовали в 

многочисленных партийных и обществен-
ных акциях. С 2000 года я являюсь чле-
ном партии. До сих пор благодарна своим 
старшим коллегам за то, что поверили в 
меня. Ни разу не пожалела и не изменила 
своему выбору. Считаю, что ЯБЛОКО — 
старейшая и достойнейшая партия демо-
кратической оппозиции. Наша миссия и 
цель — законная конституционная смена 
нынешней власти, которая ведет страну 
по пути произвола, коррупции и застоя. 
Мы за создание в России современного 
правового государства, состоящего на 
службе у граждан. Для нас естественный 
и органичный путь развития нашей стра-
ны — реально работающая европейская 
демократия, власть, формируемая людь-
ми и работающая для людей, уважающая 
человеческое достоинство и гарантии 
равных возможностей. Десять лет я рабо-
тала в аппарате регионального отделения 
ЯБЛОКА. А в 2012 году на очередной ре-
гиональной отчетно-выборной конферен-
ции партии меня выбрали председателем 
регионального отделения ЯБЛОКА.

ЯБЛОКО возрождается и вновь объ-
единяет неравнодушных людей по всей 
стране. Мы почувствовали эти процес-
сы в конце 2011 года во время предвы-
борной кампании в Государственную 
Думу. Тогда, после многолетнего застоя 
в обществе, появились новые веяния 
и надежды. В партию ЯБЛОКО нача-

ли приходить новые люди. За эти годы 
многое поменялось, и я уверена в том, 
что сейчас наступает время, от которого 
не спрячешься, переломное время, ког-
да нужно быть ответственным за то, что 
происходит и в родной стране, и в мире. 
ЯБЛОКО собирает таких ответственных 
людей, девизом которых до сих пор оста-
ется, может быть, и избитая, но очень 
верная фраза «Мне не все равно!».

Считаю важным достижением нашего 
реготделения то, что к нынешним выбо-
рам нам удалось стать ОБЪЕДИНИТЕЛЬ-
НОЙ ПЛАТФОРМОЙ для демократов, 
общественников, предпринимателей и 
гражданских активистов. Наступает очень 
важный момент. Мы выбираем для себя 
новых представителей народа в регио-
нальные и местные органы власти. Са-
мые близкие к нам, гражданам, жителям 
родного города или села. И мы приложим 
все усилия, чтобы фракция ЯБЛОКА по-
явилась в нашей городской Думе!
Давайте сделаем властью  
лучших из нас

В нашей команде кандидатов в депута-
ты собрались люди, которым свойствен-
но преодолевать любые трудности, не 
пасовать перед противником, даже если 
он играет не по правилам. Общие черты 
характеров моих коллег — чувство соб-
ственного достоинства и неприятие лю-
бой несправедливости.

Роману Жуковскому 31 год, физик по 
образованию, программист по роду дея-
тельности, не женат. Всегда старается 
принимать обдуманные решения и ру-
ководствоваться логикой. Почти всю 
жизнь провел в Воронеже.

— Не так давно, — говорит Роман, — 
мои взгляды на то, как мы должны жить, 
и на то, как мы живем сейчас, вошли в 
серьезное противоречие. Нынешний 
экономический кризис отлично иллю-
стрирует результаты правления нынеш-
ней российской власти. И если вы думае-
те, что власть во всем этом не виновата, 
то глубоко заблуждаетесь. Количество 
маразматических ре-
шений, принимаемых 
правительством, дру-
гими органами власти, 
включая региональ-
ные, просто зашкали-
вает. Лично для меня последней каплей 
стало закрытие фонда «Династия», де-
факто российского благотворителя по-
могавшего российской же науке. Но это 
еще не предел, маразм крепчает!

В это удивительное время не один я 
понял, что надо что-то делать, нельзя 
про с то отсиживаться. А когда решил 
помочь людям, которые борются за со-
хранение парка «Южный», единствен-
ного зеленого острова в промышленном 

районе города, убедился, как это непро-
сто — противостоять уродству и благо-
глупостям системы. Взять хотя бы нашу 
ситуацию с парком. Нам говорят: «В 
парке собираются строить не какие-то 
там увеселительные заведения, а храм. 
Почему вы против?» Мы уже устали от-
вечать, что мы не против храма, его 
строительства, мы против любого стро-
ительства внутри парков! И вообще мы 
не против, мы — за. За зеленый и безо-
пасный парк в городе, за право граждан 
самим решить, что им нужно.

Почему храм нужно строить именно в 
парке? Чиновники и представители РПЦ 

утверждают, что храм хотят 
возвести там по просьбам 
самих жителей. Но лично я 
общался с многочисленными 
противниками строительства 
церкви в парке: с местными 

жителями, бабушками, дедушками и 
молодыми мамами. Я не верю, что эти 
люди возникли из ниоткуда. Из Америки 
их, что ли, на Машмет забросили? Эта 
ситуация выглядит особенно странной 
еще и потому, что вокруг парка хватает 
не ухоженных пустырей. Почему бы не 
возвести храм там? А заодно и терри-
торию благоустроить. И тогда никто не 
был бы против. Все были бы благодарны 
строителям и церкви.

Мне близка идеология партии ЯБЛО-
КО. Один из наших лозунгов в этой пред-
выборной кампании: «Воронеж — ев-
ропейский город». Я достаточно много 
путешествовал по Европе, знаю, что там 
происходит, как люди живут. Хватит уже 
нас пугать Европой! Напротив, многое 
из жизни европейских городов мы могли 
бы перенять. Организацию работы го-
родского транспорта и парковок, и оби-
лие велосипедных дорожек, и увеличе-
ние площади и количества пешеходных 
зон, благоустройство парков и скверов. 
За последние годы наш город серьезно 
преобразился, реставрированы и благо-
устроены многие парки и скверы: парк 
Алые Паруса, Петровский сквер, Коль-
цовский. Нужно придерживаться этого 
курса. Город должен стать комфортным 
для жизни людей, а не для строительства 
бизнес-центров и автомобильных трасс.

В своей депутатской деятельности я с 
помощью коллег и соратников также за-
нялся бы решением проблем малого и 
среднего бизнеса. Кстати, в эту катего-
рию попадают фермеры и мелкие сель-
хозпредприятия. А также контролем ка-
чества образования, созданием рабочих 
мест для выпускников вузов и технику-
мов, поисками и созданием пространства 
для досуга молодежи. Дела для активных 
граждан в городе всегда найдутся!

Татьяна 
Шкред, 
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

Роман 
Жуковский,
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

«Мы живем в Европе!»
Роман Жуковский из тех, кто стал сторонником партии 
ЯБЛОКА не так давно. Почему именно ЯБЛОКО?  
И каким видит свое будущее и будущее Воронежа  
молодой кандидат в депутаты?

Город должен  
стать комфортным  
для жизни людей

первые слово «Воронеж» упоминает-
ся в Никоновской летописи 1177 года. 
По разным предположениям оно могло 

произойти от имени славянина и первопо-
селенца Воронега, от мордовского слова 
«вирнеж», что значит «лесная защита», 
от славянских слов «воръ» и «онежъ», оз-
начающих «ограда» и «вода» или от слов 
«ворон» и «еж». 

троительство Воронежа началось во 
второй половине 1585 года. Вели его 
воеводы Семен Сабуров, Иван Судаков 

и Василий Биркин. Все заслуженные перед 
государем люди, дипломаты и воины.

ород-крепость расположился на ны-
нешней Университетской площади и 
прилегающей территории. В нем было 

три башни — Московская, Затинная и 
Тайницкая. Самая высокая — 21 метр — 
Московская, с навесными стрельницами, 
бойницами и приставными лестницами. На-
селение города тогда составляло 6-7 тысяч 
человек.

ослы султана Мурада везли ему в пода-
рок от московского царя живого белого 
медведя. Путь их проходил через Во-

ронеж. Здесь мастера делали специальный 
струг (плот) для медведя, который плыл по 
рекам Воронеж и Дон до Азовского моря и 
дальше. Это было в 1627 году.

етр I на Воронежской верфи в 1696 
году строил суда трех типов: галеры, 
галеасы и брандеры (зажигательные 

корабли). Первыми были спущены на воду 
галера «Принципиум» и многопушечный 
корабль «Апостол Петр».

апреля 1699 года Петр прямо на ко-
рабле устроил экзамен дворянским 
детям, обучавшимся в Европе мор-

скому делу. Из 72 студентов экзамен вы-
держали только четверо.

а верфях царил беспорядок. Строили 
плохо, брали взятки. Царь принялся за 
дело. Антон Веневитинов, ведавший 

лесами, за взятки был отправлен в ссылку. 
Воронежский воевода Полонский за провин-
ности и нерадение был публично бит кнута-
ми и сослан. Усманскому воеводе было ска-
зано: если не пришлет нужного количества 
крестьян, пусть шлет на верфи помещиков с 
лошадьми и топорами.

етр I объявил заповедными Шипов 
лес, Хреновской бор и Теллерманов-
скую рощу. Эти леса стояли нетрону-

тыми больше двух с половиной веков. В 
XXI веке они вырубаются и страдают от 
пожаров.

Это должен  

знать каждый  

воронежец
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Попробуйте один раз  
сказать себе: мне не все равно!

ри Екатерине Великой была проведена 
перепланировка города по европейским 
образцам. Главная улица располагалась 

на месте нынешнего проспекта Революции. 
Прямоугольные кварталы того времени 
были очерчены современными улицами 
Энгельса, Никитинской, Комиссаржевской, 
Чайковского и Феоктистова. Воронежцы 
противились изменениям и продолжали 
строить свои дома где хотели. Особенно 
им не нравилось жить в домах с окнами, 
выходящими на улицу.

о 1864 года город не знал керосина, и 
улицы освещались конопляным маслом.
еликий архитектор Джиакомо Кварен-
ги, проектировавший лучшие здания 
Санкт-Петербурга, строил и в нашем го-

роде. Он принимал участие в проектирова-
нии Митрофаниевского монастыря и дома 
присутственных губернских мест. Это зда-
ние цело до сих пор и находится по адресу: 
пр. Революции, 21.

роме Петра Воронеж дважды посещал 
Александр I, Николай I, Александр II, 
Николай II, многие великие князья.
1831 по 1872 год в Воронеже пять раз 
вспыхивала эпидемия холеры. В первый 
раз за месяц она унесла жизни шестой 

части населения города.
шестидесятые годы ХIХ века в горо-
де началась строительная горячка. 
Усадьбы стали предметом спекуляции. 

Их скупали целиком, дробили на части и 
продавали, чтобы выкроить 10 саженей — 
норму, которая разрешала строительство 
домов, выходящих фасадом на улицу. Вы-
рубались сады, сносились здания, связан-
ные с историческими лицами и событиями. 
На их месте строили двух- и трехэтажные 
каменные «коробки» — доходные дома, с 
которых владельцы получали прибыль.

е сохранился уникальный дом, стояв-
ший напротив Кольцовского сквера. На 
его фронтоне была цветная мозаика из 

плиток-майолик с изображением Петра, 
провожающего в плавание корабли. Спе-
циалисты считают, что автором мозаики 
был великий художник Михаил Врубель.

Это должен  
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Сергей Муштенко — кандидат физико-
математических наук, директор кадро-
вого агентства Центр «Карьера». Как и 
все, пришел в объединенную команду 
ЯБЛОКО потому, что считает: будущее 
страны принадлежит людям порядоч-
ным и неравнодушным.

— Мы живем в очень сложное и пере-
ломное время, — говорит Сергей. — Еще 
совсем недавно многие восхищались эта-
пом стабильности и считали это весомым 
преимуществом. Сейчас же страна всту-
пила в период турбулентности и неопре-
деленности. Украинская тема, санкции, 
как ни странно, вторичны, поскольку яв-
ляются следствием системного кризиса, 
который развивается во всех сферах: по-
литической, экономической, культурной. 

Может показаться, что я нагнетаю — 
Россия много раз выходила из тяжелых 
ситуаций. Да, это так… Но на моей памя-
ти такая метаморфоза уже произошла: на 
последнем съезде КПСС кричали речевки, 
газеты пестрили убедительными передо-
вицами, а спустя некоторое время распад 
страны в 1991 году и совершенно непо-
нятное квазисостояние, называемое СНГ.

Основная проблема нашей страны сей-
час заключается в том, что у нас отсут-
ствует конкурентная политическая среда, 
не построена современная адекватная 
времени политическая система. Без нее 
не может быть конкурентной экономики. 
Такая ситуация оказывает влияние и на 
другие сферы деятельности: культуру, 
институты семьи и брака, личность.

Может показаться, что сейчас создан 
некоторый коллективный актор*, назы-
ваемый «власть», который в состоянии 
решить все возникающие проблемы го-
сударства. Он управляется авторитет-
ной личностью и действительно может 
устранить любое противоречие в рамках 
государственной системы. Сегодня нет 
политического института, какой-либо ор-
ганизации, не говоря о личности, которая 
могла бы противостоять этому актору, — 

все будет сметено на его пути. Но сла-
бость этого актора как раз и заключается 
в его силе. Здесь нет парадокса, посколь-
ку никакие формальные показатели не 
могут отражать реальное состояние дел 
и измерять реальную температуру обще-
ства. Напомню, что незадолго до свер-
жения Чаушеску его поддерживало 99% 
населения страны. Есть и более свежие 
примеры: в Майдане участвовало менее 
1% населения Украины. Тем не менее 
это не уберегло ни эти страны, ни их ак-
торов от принципиальных качественных 
преобразований, которые более уместно 
называть потрясениями.

Анализ нынешней ситуации, если 
кратко, таков. Происходит радикализа-
ция власти, смещение ее в консерватив-
ное, застойное русло. Власть добивает-
ся все большей процентной поддержки, 
которая завораживает, но 
носит все более формаль-
ный характер. Формаль-
ный, поскольку реальная 
ситуация определяется 
вовлеченностью граждан 
в процесс принятия ре-
шения. Граждане уже не 
влияют на власть, разо-
чарованы в вопросах самостоятельного 
принятия решений. Убедительным до-
казательством является крайне низкая 
посещаемость на выборах.

Обратная связь между властью и об-
ществом разрушена, а значит, механизм 
общественной системы находится в со-
стоянии разбалансировки. 

Казалось бы, формальные обществен-
ные институты, политические партии 
в обществе присутствуют и по сути 
должны стабилизировать ситуацию, но 
на практике их роль нивелируется. За-
писные оппозиционеры — дядюшки Ми, 
Жи и Зю и возглавляемые ими партии 
— фактически срослись, стали мало 
отличимыми друг от друга и являются 
идеологическими банкротами. В таких 

условиях радикализация партии власти 
неизбежна, поскольку она не ощущает 
реального противодействия со стороны 
«записных» оппозиционеров. Как при-
мер, всевозможные выскочки отдельных 
депутатов (яровые, милоновы, мизули-
ны), которых даже власть уже не в со-
стоянии «одернуть» и сама вынуждена 
участвовать в дальнейшей трансляции 
тупиковых популистских идей.

Таким образом, радикализация власти, 
смещение ее в застойное консервативное 
крыло, куда она с легкостью перетягивает 
за собой и «записную» оппозицию, остав-
ляет широкое поле для несмещенных, 
взвешенных позиций, которые стремятся 
найти балансиры и противовесы в обще-
стве. Таких политических институтов и 
политических партий немного, но они 
есть. Одной из таких партий является 

ЯБЛОКО, которое в описан-
ных выше условиях факти-
чески начинает занимать 
центристские позиции. 
Основной критерий такой 
позиции — способ разре-
шения кризисной ситуации. 
ЯБЛОКО за принципиаль-
ные качественные измене-

ния, но принципиально и категорически 
против кровопролития и разрешения 
ситуации экстраординарным путем. Это 
важно. Поскольку в условиях современ-
но технократического общества особую 
роль приобретают «тонкие настройки», 
множественные связи между различны-
ми субъектами управления. Разрушение 
этого сложного организма тождественно 
физической гибели общества в целом.

Честно говоря, даже камень с души 
упал, когда я стал кандидатом в депу-
таты. Я свой выбор сделал. Пришел в 
команду неравнодушных людей, настоя-
щих граждан и патриотов своего евро-
пейского города, региона, великой стра-
ны. Попробуйте и вы хотя бы один раз 
сказать себе: мне не все равно!

— Мне будет непросто объяснить лю-
дям, которые знают меня по суббот-
никам и другим волонтерским акциям, 
почему я решил участвовать в выборах, 
— говорит Александр Малашевский, 
один из лидеров общественной органи-
зации «Зеленый город». — Пользуясь 
случаем, хочу заверить своих друзей, 
что я не отступился от «зелёных» прин-
ципов, от идей волонтерского служения 
обществу. Я по-прежнему считаю, что 
такие глобальные проблемы как эколо-
гическая, в принципе не решаются ад-
министративными методами или влива-
нием финансовых ресурсов. Суть этой 
проблемы в сознании людей, и самый 
короткий путь к изменению мировоз-
зрения людей — вовлечение их в бес-
корыстную работу по благоустройству 
нашей жизни. 

Нет, мы не хотим переложить госу-
дарственные проблемы на плечи про-
стых людей. Простые люди и так несут 
на своих плечах достаточно. Но… Поче-
му мы каждый раз на протяжении всей 

своей сознательной жизни удивляемся, 
что бюджетные деньги разворованы, а 
депутаты занимаются решением личных 
проблем? Давайте будем сами выбирать 
достойных. Давайте сократим расстоя-
ние между избирателем и депутатом, 
если нужно, то и прямую демократию 
введем, как в Швейцарии. Нет другого 
пути решения «вечных» российских про-
блем. Сегодня каждому придется взять 
часть ответственности на себя. Боюсь, 
что тех, кто все еще ожидает, что пре-
зидент РФ Путин решит все их вопросы, 
ждет разочарование.

Сейчас я вижу, что в Воронеже 
партия ЯБЛОКО сумела объединить 
очень разных людей. Я рад, что это 
удалось. Со многими людьми я зна-
ком давно, верю им.

Я думаю, всех нас объединяет жела-
ние изменить жизнь к лучшему, и у каж-
дого есть уже опыт таких изменений. 
Поэтому мы все объединились на демо-
кратической платформе ЯБЛОКА.

Если говорить о нашем проекте «Зе-
леный город», то идея этого экологиче-
ского сообщества появилась в резуль-

тате работы в инициативной группе 
«Северный лес». Думаю, многие слы-
шали, что жителям Воронежа удалось 
уберечь от вырубки 40 гектаров леса 
в Коминтерновском районе. После это-
го к нам за помощью стали обращать-
ся люди со всего города. К сожалению, 
мы не открыли никакого «волшебного» 
способа спасения от алчных чиновников 
и депутатов, таких, например, как депу-
тат Иван Кандыбин, гендиректор строи-
тельной компании «Аксиома», который 
пытался уничтожить наш Северный лес. 
Кстати, уже тогда, обсуждая возмож-
ность инициировать отзыв и досрочное 
прекращение полномочий зарвавшегося 
депутата, мы поняли, что гораздо легче 
просто пойти на выборы и попытаться 
не допустить избрания господина Кан-
дыбина и ему подобных.

Мы идем на выборы с конкретными 
предложениями. Идей даже больше, чем 
достаточно.  Речь, например, идет о вве-
дении моратория на вырубку зеленых 
насаждений в рекреационной зоне Воро-
нежа. Это одно из требований петиции, 
которая была в прошлом году направ-
лена губернатору Воронежской области 
Алексею Гордееву Общественным эколо-
гическим советом. Власти отреагировали 
на петицию резко отрицательно. Но я, 
как один из авторов петиции, хотел бы 
довести дело до конца. Идеи, разрабо-
танные воронежскими «зелеными», нуж-
ны городу, их нельзя так просто похоро-
нить. Мы не дадим того сделать!

«Я — зеленый. Нас немало,  
и мы идем на выборы»

Александр 
Малашевский, 
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

Сергей 
Муштенко, 
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

Основная проблема 
нашей страны сейчас 
заключается в том, 
что у нас отсутствует 
конкурентная 
политическая среда

Давайте будем сами выбирать 
достойных. Давайте сократим 
расстояние между избирателем  
и депутатом. Сегодня 
каждому придется взять часть 
ответственности на себя

* Актор (лат. actor, auctor от agere — делать, вести) — термин римского и немецкого права, означающий лицо, осуществившее какое-либо действие или создавшее определенное  
состояние, виновника или руководителя чего-либо.
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начале XX века Воронеж стал промыш-
ленным центром. В городе работали ме-
ханические мастерские, завод Столля, 

выпускающий сельскохозяйственное обо-
рудование, самофаловский завод, отли-
вающий колокола, чугунолитейный завод 
Иванова и Веретенникова, машинострои-
тельный завод Рихард-Поле, эвакуирован-
ный в 1915 году из Риги. Однако положе-
ние рабочих было тяжелым, использовался 
труд малолетних, которым за 12 часов ра-
боты платили 10 копеек.

1915 году на улицах города появились 
объявления: «Воспрещается езда по 
городу на автомобилях, пока лошади 

не привыкнут к виду самодвижущихся 
экипажей».

о время Великой Отечественной войны 
рабочие завода им. Дзержинского по-
строили бронепоезд и укомплектовали 

его заводскими рабочими. Жена красноар-
мейца Харитонова за несколько месяцев сда-
ла на донорском пункте пять литров крови 
для раненых советских солдат. Пионер Ваня 
Харченко подарил летчикам-истребителям 
перчатки из меха выращенных им ангор-
ских кроликов. 90-летние колхозники вруч-
ную косили пшеницу, выполняя в день по 
несколько норм. Каждый труженик тыла 
вносил свою лепту в великую Победу.

рое воронежцев стали лауреатами Нобе-
левской премии: Иван Бунин в области 
литературы (1933 год), Павел Черенков 

(физика, за открытие и истолкование эф-
фекта Черенкова, 1958 год), Николай Басов 
(физика, за фундаментальные работы в об-
ласти квантовой электроники, которые при-
вели к созданию излучателей и усилителей 
на лазерно-мазерном принципе, 1964 год).

2013 года Воронежский государственный 
природный заповедник носит имя на-
шего выдающегося земляка, писателя и 

журналиста Василия Михайловича Пескова.
2014 году размер премии в области лите-
ратуры воронежского Платоновского фе-
стиваля составил миллион рублей. Лау-

реатом премии стал писатель Андрей Битов.
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Борис Супренок из тех, кто видел власть 
снаружи и изнутри. Он, инженер Воронеж-
ского механического завода, в 1990 году 
на волне демократических преобразова-
ний стал депутатом Воронежского обл-
совета. Затем работал первым замести-
телем главы администрации Ленинского 
района Воронежа, заместителем пред-
седателя и председателем Комитета по 
управлению муниципальным имуществом 
Воронежа. В 2003 году предал гласности 
факты неэффективного использования и 
разворовывания городского имущества и 
был уволен, а затем восстановлен по суду 
в должности. В октябре 2008 году снова 
уволен мэром Воронежа Сергеем Коли-
ухом в связи с «сокращением штата».

С 2011 года ведет проект «Защита 
прав граждан, проживающих в много-
квартирных домах».

— Ответственность за неэффектив-
ность, коррумпированность власти лежит, 
в том числе, и на депутатском корпусе, — 
говорит Борис Супренок. — Подавляющая 
часть депутатов гордумы лоббируют лишь 
свои интересы, на народ им плевать.

Сегодня первоочередные меры нужны 
в приснопамятной системе ЖКХ. У меня 
есть опыт и наработанные подходы к 
решению проблем в этой отрасли. Как и 
в других сферах, основными причинами 
проблем ЖКХ являются:
n коррупция и отсутствие конкуренции;
n передача «своим людям» естествен-
ных монополий;
n бездействие органов власти и над-
зорных органов (прокуратуры, ГЖИ,  
Роспотребнадзора);
n а также правовая безграмотность 
населения.

Что нужно сделать, чтобы навести по-
рядок в ЖКХ?

Во-первых, нужно устранить моно-
польное влияние подконтрольных вла-
стям организаций в вопросах управ-
ления многоквартирными домами. Мы 
сами можем совместно управлять своим 
многоквартирным хозяйством.

Во-вторых, не-
обходимо срочно 
сформировать земель-
ные участки многоквартирных 
домов за счет бюджета, что 
затруднит точечную застройку 
в жилых кварталах вокруг них.

В-третьих, в каждой районной упра-
ве города, в приемных губернатора, 
нужно организовать бесплатные юри-
дические консультации населения по 
вопросам ЖКХ с привлечением правоза-
щитников и студентов юрфаков.

В-четвертых, плата за капремонт 
неправомерно взимается с собственни-
ков помещений, проживающих в много-
квартирных домах, требующих кап- 
ремонта за счет бывшего наймодателя 
(органа власти) в соответствии со ст.16 
закона «О приватизации жилищного 
фонда в РФ». Необходимо внести по-
правки в Жилищный кодекс об испол-
нении государством своих обязанностей 
по проведению капремонта. До испол-
нения государством своих обязательств 
плату за капремонт жители производить 
не обязаны.

Четыре года консультируя население 
по вопросам ЖКХ , я убедился, что эти 
проблемы порождены властью.

Сегодня в условиях острого бюджет-
ного дефицита необходимо:
n сократить чиновничий аппарат го-
рода и области и расходы на его содер-
жание в целом на 30%. Убрать «дутые» 
структуры, не имеющие реально востре-
бованных функций;
n привести зарплату высших долж-
ностных лиц администрации города, 
области, городской и областной думы, 
в соответствие со средними зарплата-
ми в регионе. Во всяком случае, они не 
должны превышать 6-7-кратного разме-
ра среднего дохода жителя города. 

n бороться с нецелевым использова-
нием бюджетных средств. В городе и об-
ласти до сих пор процветают коррупция 
и нецелевое использование бюджетных 
средств. Последнее обстоятельство во-
обще стало визитной карточкой адми-

нистрации губернатора Воронеж-
ской области Алексея Гордеева. 

Ни депутаты, ни прокуратура 
ни разу не обратили вни-

мание на нецелевое ис-
пользование бюджет-
ных средств в регионе 
и городе.
n бороться с не-
эффективностью 
работы нынешней 

региональной власти. За 
пять лет работы новой ад-

министрации области с 2010 по 
2015 годы долги нашего региона вы-

росли в 13 раз, с 3 до 38 млрд рублей. 
Как результат — обеднение населения, 
снижение уровня социальных расходов.

Как ни странно, эта ситуация не сказа-
лась на оплате труда мэра и губернато-
ра: 250 и 600 тысяч рублей в месяц со-
ответственно. Затянем пояса, товарищи!
n решать экологические проблемы, о 
которых власти сегодня предпочитают 
вообще не говорить. Ясно почему! Все 
на их совести, отмыться не получается. 
Вечно гниющее водохранилище, завод 
«Синтезкаучук», несанкционированные 
свалки в городских лесах, значительно 
расширен проект разработки никеля в 
Новохоперском районе. 
n решить проблему глобальной без-
опасности граждан. Печально известный 
военный аэродром «Балтимор» должен 
стать жилым микрорайоном, а не базой 
летающих над жилыми домами штурмо-
виков и бомбардировщиков! В 2008 году 
в качестве руководителя Управления 
по земельным отношениям я поставил 
свою подпись под генпланом Воронежа. 
Генплан был согласован с военным ве-
домством. На месте аэродрома там был 
жилой микрорайон, но чиновники все 
переиграли. 
Думаю, что наш избиратель — это чело-
век думающий, анализирующий причин-
но-следственные связи происходящего 
в нашей стране. Его уже достали всевоз-
можные отговорки действующей власти 
и ее партии, он желает настоящих пере-
мен. Наша основная задача — достучат-
ся до такого избирателя, привести его 
на избирательные участки. Если вы при-
дете — мы победим!

Борис 
Супренок, 
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

Ни для кого не секрет, что Воронеж — 
город молодежи и студентов. По раз-
ным оценкам здесь учатся и работают 
более 150 тысяч молодых людей в воз-
расте от 17 до 25 лет. Что заботит мо-
лодых воронежцев? Как сделать, чтобы 
наш город стал для молодых людей не 
перевалочным пунктом из своих родных 
городов и сел на пути в столицы России 
и другие страны, а второй Родиной?

— Для меня наиболее важной темой 
являются проблемы молодых жителей, 
которые по окончанию вуза в Воронеже 
не могут найти себе подходящую работу, 

— говорит Владислав. — Связано это с 
тем, что нормальное место без «связей» 
не найти. Поэтому «неблатную» моло-
дежь выталкивают на малоквалифици-
рованную работу, которая не дает ни до-
стойной зарплаты, ни перспектив.

Никто никаких конкурсов не объявля-
ет, власти за этим не следят. А надо бы! 
Такой контроль необходимо наладить, в 
первую очередь, при приеме на работу 
в муниципальные учреждения культу-
ры, образования и медицины. Критерии 
найма и продвижения на руководящие 
посты не должны быть тайной. Пока же 
доходит до смешного: порой вчераш-
ний выпускник вуза становится руко-
водителем в организации, где имеются 
специалисты на две головы его выше, 
только потому, что он «блатной». Это 
было бы смешно, если бы не было так 
грустно! Ведь чей-то сынок или дочка 
совершенно неразумно и безалаберно 
тратят наши, народные, деньги.

В нашем городе коррупция часто 
имеет семейные корни. Речь идет даже 

не о деньгах, часто это просто реше-
ние вопросов «по-родственному, по-
семейному». В итоге в городе и регионе 
давно сложилась порочная система, ко-
торая не позволяет продвигаться умным 
и грамотным. 

Из других проблем, связанных с жиз-
нью молодежи, я бы выделил то, что в 
городе очень мало мест, где молодые 
люди могли бы провести время абсо-
лютно бесплатно. Даже Дом молодежи 
отобрали. Считаю, что не только Дом 
молодежи необходимо сохранить, но и 
безвозмездно передать для молодежных 
организаций те здания, которые не ис-
пользуются и находятся в запущенном 
состоянии. Парадоксальная ситуация: 
в городе масса заброшенных зданий и 
помещений, и при этом молодежным ор-
ганизациям негде заняться творчеством 
или спортом.

Молодежь сама способна решить свои 
проблемы, главное, чтобы им хотя бы 
немного помогли, а еще лучше – чтобы 
чиновники попросту не мешали!

«Европейский Воронеж не должен 
оставаться перевалочным пунктом  
для молодежи и студентов»

Владислав 
Ходаковский, 
кандидат  
в депутаты 
Воронежской 
областной и 
городской Думы

«В городском ЖКХ  
навести порядок несложно.  
Если этим займемся мы сами»

Голосуйте за ЯБЛОКО — партию неравнодушных воронежцев!
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